

**FERRO
CARRILES.**

De *Altra á Manacor*
3 15 (mixto)—8'10 m. y 2'45 t.
De *Palma á La Puebla*
3'15 (mixto)—8'10 m. 2'15 y 5'15 (mixto) t.
De *Manacor á Palma y La Puebla*
3'15 (mixto). 8 m.—5'45 t.
De *La Puebla á Palma*
4 (mixto), 8'35 m. y 5'30 t.
De *La Puebla á Manacor*
4 (mixto), 8'25 m. y 3'15 tarde.
Los días de mercado en Inca.
De Inca á Palma 2 t.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administración,
Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER,
Palacio, 2 y 4.

LA OPINION.

**VAPORES
CORREOS.**

Salidas.—Dom. 5 m. Ibiza y Alican-
te.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 3 t. Bar-
celona.—Mier. 2'25 t. Mahon por Alcedia.
—Juev. 3 t. Valencia.—Sáb. 2'25 t. Barce-
lona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—
—9 m. Mahon por Alcedia.—Mier. 3 t.
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon
—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado
7 m. Barcelona.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.
Despacho, de 8 á 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.
1'25 PESETA AL MES.

LOS NIHILISTAS EN RUSIA.

Ayer dábamos cuenta á nuestros lectores de que el Czar de Rusia había encontrado sobre la mesa de su despacho una carta de la Junta secreta de los nihilistas, amenazándole con el asesinato, si ántes de su coronacion no concedia las reformas políticas pedidas por el pueblo.

También han sido presos 80 obreros de los que se ocupaban en la restauracion del templo donde debe efectuarse la coronacion del emperador, por estar minado el referido edificio, y por último se han hallado excavaciones debajo del palacio que debía ocupar el jefe de aquel Estado durante las fiestas de su coronacion en Moscou.

Como se vé, pues, los nihilistas no cesan, sino que, por el contrario, redoblan sus trabajos para conseguir sus criminales propósitos.

Tal actitud por parte de los fanáticos sectarios del nihilismo, han obligado á las autoridades á tomar todo género de precauciones, redoblándolas despues del asesinato del general Strelmikoff, porque este hecho ha patentizado la persistencia de aquellos en sus planes; así es que las precauciones para librar al emperador de todo atentado son grandísimas, y de esto nos dá cuenta un periódico inglés que ha enviado un corresponsal con tal objeto.

El citado corresponsal pudo llegar, no sin gran peligro, hasta Gatchina y recoger muchos detalles.

El camino de hierro que conduce á este punto continúa recorrido día y noche por patrullas de cosacos que vigilan, no sólo la línea misma, sino las inmediaciones.

Los alrededores de Gatchina son también continuamente, y más de noche que de día, recorridos por patrullas, á las cuales acompaña uno de los varios habitantes antiguos de aquel punto que conoce á las personas de la comarca. Un desconocido que vaya por allí, puede tener la más completa seguridad de ser detenido, aprisionado, interrogado y de no obtener su libertad hasta haber demostrado que es un ciudadano pacífico é inofensivo.

Varios extranjeros, á quienes la curiosidad llevó por allí, aprendieron á su costa hasta qué grado se ejerce la vigilancia y se vieron en calzas prietas para salir del apuro.

Las avenidas del palacio están guarda-

das por numerosos centinelas, colocados de modo que cada uno de ellos esté vigilado por los dos más próximos y que tienen la consigna de no dejar que nadie se les acerque.

Dentro del palacio hay también dobles centinelas en las escaleras y en todas las puertas principales y encrucijadas. Estos no dejan circular á nadie si no lleva el uniforme de la servidumbre palaciega ó no va acompañado por dos de tales servidores.

El corresponsal inglés dice que no se extrañe eso del número dos, porque la servidumbre de Gatchina es doble para todo; y como el Czar actual recuerda que su padre se encontraba debajo de la almohada los periódicos nihilistas, para que no le suceda lo propio ha dispuesto que en sus habitaciones no entre sólo ningún individuo de la servidumbre alta ó baja, sino que entren por lo menos dos, á fin de que uno sirva de espía al otro.

En las cocinas se observan análogas precauciones. Todo está siempre muy vigilado por el cocinero mayor ó los tres ó cuatro cocineros, que son inmediatamente responsables de cualquier envenenamiento que pudiese ocurrir.

En los subterráneos de palacio hay montado un servicio de escuchas, que con el oído pegado á los muros ó al suelo tiene que avisar de cualquier ruido sospechoso, por si acaso se intenta abrir alguna mina. El corresponsal ha oído que se ha aplicado también á este servicio el micrófono; pero es un dato que no ha podido comprobar.

Finalmente, cuando el Czar sale de Gatchina para dirigirse á la capital, va primero una máquina exploradora y despues salen dos trenes á cierta distancia uno de otro, y de modo que es difícil que pueda saberse en cuál va el emperador.

CUESTION DE VIDA Ó MUERTE.

La civilizacion y el progreso de los pueblos están innegablemente en razon directa del mayor grado de adelanto que en ellos alcanza la enseñanza; esto explica la preferente atencion que á ella conceden los gobiernos democráticos que son los verdaderos representantes de la marcha progresiva de las naciones; y esto explica asimismo porque los partidos reaccionarios en política y en religion dirigen sus mas acerados dardos contra la ingerencia

del Estado en esa esfera que con la de la familia constituyen aun en algunas, aunque pocas naciones, las dos últimas fortalezas del ultramontanismo.

Ambos extremos se comprenden perfectamente con solo enunciarlo.

En efecto, todos los gobiernos que en la democracia se inspiran y cuyo único apoyo consiste en la soberanía nacional, están mas que interesados en que la base sobre que descansa su fuerza tenga conciencia clara y completa de las determinaciones que en la marcha de los mismos han de imprimir su sello, y en que las inspiraciones que del pueblo reciban ofrezcan todas las garantías posibles de prudencia y firmeza.

La ignorancia de los pueblos que han de regir sus propios destinos habria de ser el último término fatal para ellos y para los que constituyen su representacion ei descrédito habria de pesar sobre unos y otros y al descrédito habria de suceder en breve la total ruina.

Hé aquí porque el primer cuidado de todo gobierno, verdaderamente democrático consiste en adoptar las medidas oportunas que á la instruccion del pueblo se encaminen.

Por el contrario, la reaccion absolutista cuya fuerza está casi únicamente en tradiciones mas ó menos absurdas, que no resisten al menor toque de la piedra del raciocinio, cuyo gobierno acababa por embrutecer á los súbditos privándoles del ejercicio de la razon; y cuya insistencia depende de la incuria y debilidad moral de los pueblos; la reaccion absolutista, decimos se esfuerza incesantemente en oponer al logro de tan alto fin de la democracia formidables obstáculos que si no impiden dificultan por lo menos la marcha de las ideas civilizadoras.

Y la iglesia eterna aliada de esos partidos reaccionarios, une sus esfuerzos á los de estos para reclamar contra cada nueva disposicion del Estado que tienda á devolver á este las prerrogativas que en días para él infastos le fueron arrebatados, y á poner á los pueblos en condiciones de sustraerse á la pesada tutela que hasta ahora ha ejercido en ellos el poder religioso.

Tres caracteres principales asignan hoy las ideas democráticas á la enseñanza; á

vengado.

Con triste sacrificio termina la odisea de las aventuras. D. Quijote es vencido por el bachillier, disfrazado de caballero de la Blanca-Luna; para cumplir las condiciones del combate, debe regresar á su pueblo y renunciar á la caballería. Su alma se rompe con su espada; al renunciar á sus delirios se espide de la vida. ¡Adios! podría exclamar como el Otelo de Shakespeare. ¡Adios á los ejércitos empenachos y á las grandes guerras que hacen de la ambicion una virtud. ¡Adios al corcel que relincha, adios á la estridente trompeta! ¡Adios á la bandera real! y á la belleza, al orgullo, á la pompa y al atractivo de la gloriosa guerra, adios! La tarea de D. Quijote ha terminado.—Su tarea ha concluido en efecto. Degradado de su mision ideal, D. Quijote tiene que morir. Se despoja de su dignidad como de su armadura y marcha mohino por los caminos que recorria otras veces en la actitud de alto juez. El caballero errante queda convertido en «escudero pedestre», como él mismo dice. Si: porque como D. Quijote desmontado del rocínante es un centauro mutilado. Pasan sobre su cuerpo sin que él pierda su impassibilidad.—«Déjoles pasar, dice á Sancho que trata de ahuyen-

saber, que sea obligatoria, gratuita y laica, y sobre cada uno de ellos ha lanzado sus diatribas su oposicion sistemática.

Al tratarse del carácter obligatorio true- nan contra él reaccionarios é invocan job sarcasmo! la libertad de los padres de familia. Y el argumento, merece llamarse la serie de lugares comunes y sofismas á que apela de continuo, parece á primera vista digno de tomarse en cuenta. Y sin embargo ¡cuán falso se nos presenta por poco que en él ahondemos! En primer lugar, es harto discutible la legitimidad de la palabra libertad invocada por esas fracciones que disparan sobre ella sus anatemas y que solo á ella se abrazan cuando á ellos solos favorece. Y en segundo, ¿por ventura son legítimos todos los abusos á los que se dá por algunos el nombre de libertades? ¿Podrá ser nunca reclamada como tal la libertad de ignorancia, que es lo que significa traducida al lenguaje vulgar la llamada libertad de los padres de familia en materia de dar ó negar la instruccion á sus hijos? En buen hora que el padre pueda llenar esta obligacion moral en los establecimientos que más conformes con su conciencia crea; pero el resultado final habrá de ser siempre generalizar la ilustracion en los pueblos. Además los que pretenden señalar como carga onerosa para los padres de familia el carácter de obligatorio en la enseñanza olvidan uno de los primeros deberes que la familia impone, sacrifican la inteligencia y á veces la vida de los niños á un mezquino y pasajero interés de los padres, y desconocen por completo uno de los más preciosos del hombre.

Por lo que al carácter de gratuita se refiere, bastará decir que es consecuencia necesaria del de obligatoria que hemos examinado, ya que injusto por demás sería exigir del ciudadano un deber imperioso si no se le ponía en condiciones de cumplirlo.

La enseñanza laica; hé aquí el caballo de batalla de la discusion, y hé aquí el objetivo á que han tendido más directamente los ataques de la reaccion religiosa; y esto no obstante puede admitir otra cosa dados los principios que rijan el derecho público moderno? ¿puede el legislador prescindir de él desde el momento en que las constituciones de todos los pueblos cul-

tarlos; esta afrenta es la punicion de mi pecado y el cielo tiene razon para castigar á un caballero errante vencido, haciendo que le coman zorras, que le piquen avispas y que le pisoteen cerdos.» La disminucion de su locura es el preagio de su fin próximo; ya no toma las ventajas por castillos; ¡funesto sintoma! — «¡Malum signum!» como él dice entre dientes, cuando al entrar en su aldea le llega al corazon el siguiente grito que lanza un niño: «Ha muerto tu dama y no la volverás á ver!» —Así, Dante en la «Vita nuova» vé en sueños figuras llorosas que pasan gritando: «¡Tu admirable dama ha salido de este siglo!» «Los grandes libros por distinta que sea su estructura, como las montañas producen ecos que se contestan á través de los siglos. Dulcinea y Beatriz, bajo diversas formas, son las hijas del mismo pensamiento y las fantasmás del mismo ideal.

«Basta, silencio, hijos míos,—responde D. Quijote á la amorosa acogida que encuentra en su ama de gobierno y en su sobrina.— Llevadme á la cama; que no me encuentro bien.» Se duerme, y al despertar se despierta también el sueño de la vida.

Se concluirá.

FOLLETIN.

CERVANTES

JUZGADO POR PAUL DE SAINT-VICTOR.

(Continuacion).

Llega por fin la insula prometida, y cuando Sancho se instala en ella, ya ha completado su educacion; la bestia se convirtió en hombre; una particula del alma de don Quijote anima desde aquí en adelante su naturaleza maziza. Sancho juzga como Salomon, como Haroul-el-Raschil, y la sabiduría del Oriente habla por su boca.

La creciente simpatía que inspira don Quijote redobla la glástima que inspiran las mistificaciones que tiene que sufrir. Los muleros que le apelean están en su derecho, porque él los ataca; pero los hombres de ingenio y los grandes señores que se mofan de él, con el único fin de divertirse, indignan; porque ese populacho, vestido de seda está muy por debajo de la canalla andrajosa. Indignan verle encerrado en una jaula, como animal que enseña en las ferias, por un cura

pedante y un barbero gracioso. Indignan el duque y la duquesa hipócritas, que le atraen á su castillo para entregarle á las burlas de las dueñas, á las malicias de las camaristas y la mofa de los lacayos. La parte mas dolorosa del libro es ciertamente aquella en que D. Quijote sirve de juguete á unos hidalguitos de pueblo, que le sacan á escena, como si fuese un gracioso. Al llegar á este pasaje recordamos involuntariamente á Sansón, llamado ante los filisteos «para que les hiciera reir» y los estrelló bajo las ruinas de su templo. Porque así como acudió la fuerza al juez de Israel, cuando la necesitó, quisiéramos que el héroe de la Mancha hubiera recuperado entonces la razon y que acometiera con espada en mano á los filisteos que se burlaban de él, como lo hizo con menos derecho, con los polichinelas de maese Pedro.

Cervantes castiga, por otra parte, á la duquesa, por la conducta que observa con D. Quijote. Al principio del libro encanta y deslumbra cuando aparece á la hora del crepúsculo montada en una hacanea blanca, llevando en la mano un halcon; pero la indiscrecion de una dueña, nos revela que esa Diana cazadora tiene dos fuentes en las piernas, y D. Quijote queda

tos se admite a libe... tolerancia religiosa? El Estado al proibir de la escuela el estudio y ejercicio de una religión determinada, no hace más que respetar los fueros de la conciencia, dejando que cada ciudadano dé a sus hijos la que mejor le parezca confiándolo al sacerdote, al pastor, ó al rabino. A las leyes que estos principios han consagrado se las ha llamado impios, y los mismos que tal han hecho no han titubeado, cuando se han visto dominantes, enseñar a los hijos a escarnecer y a maldecir la religión ó las creencias de sus padres disidentes.

Después de todo, empero, el derecho de defensa justifica hasta cierto punto la conducta de los «enemigos del régimen democrático»: trátase para ellos de una cuestión de vida ó de muerte; el día en que se les quite el monopolio de las infantiles inteligencias, a penas si podrán sostenerse ciertas doctrinas que solo arraigan en entendimiento en flor gracias a la falta de raciocinio y la impresionabilidad, campo fértil para sembrar por medio del terror ó de lo maravilloso lo que no resistiría un entendimiento robusto y un ánimo esforzado y razonador.

ECOS POLÍTICOS.

El hijo de Jessa Heffmann, la nihilista complicada en el proceso de Sofia Pirowsky y demás compañeros ejecutados hace un año próximamente por ser autores del asesinato del czar Alejandro II, ha ingresado en una inclusa, confundido con otros nueve niños, de manera que nadie puede saber quien es el hijo de esta criminal.

No se nos hubiera ocurrido en España pensamiento tan humanitario.

Un criterio de Lisboa, en su entusiasmo por Sarah Bernhardt, ha llegado a compararla en Santa Teresa de Jesús.

Y entre otras cosas, ha dicho: «Ambas son igualmente soñadoras, igualmente inimitables, igualmente sublimes.»

Aquí no se ha llegado a tanto; pero crítico hay a quien le ha faltado poco para pedir la canonización de Sarah Bernhardt.

La verdad es que lo único que le falta a la famosa actriz francesa es la santidad.

Dejamos al periódico que esto escribe toda la responsabilidad de sus palabras.

Juzgando el discurso del Sr. Albacete, dice «El Liberal.»

No hemos de ir comentando el discurso del señor Albacete, para lo cual por parte no tendríamos hoy espacio, aunque hemos de volver sobre algunos de sus puntos que son de importancia y convendrá dejar consignados.

Razonador, metódico, de exposición clara y argumentación sólida, el discurso del señor Albacete, que ha hecho excelente impresión en la Cámara ha sido una defensa del tratado tal que no deja duda alguna de lo beneficioso de este, sino en aquellos que teniendo el propósito de no querer convencerse, buscan un arma política a costa de la verdad, de la exactitud de los hechos y de los intereses generales del país.

Dice «La Discusión:»

De la «Gaceta Universal:»

«El Sr. Carvajal sigue votando con los conservadores.»

El libre-cambio y los demócratas no pierden gran cosa.»

Votando con arreglo a su conciencia dá el Sr. Carvajal un alto ejemplo que debieran aprovechar los que se doblegan a los halagos del poder.»

Y los que no respetan el voto que arregladamente a lo que les dicta su conciencia dan otros que no se llaman Carvajales.

En el Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia de Mr. Grevy, que había regresado el día anterior, fué aprobado el proyecto de ley aplicable el artículo 330 del Código penal, que castiga con prisión de tres meses a dos años, y

una multa de 16 á 3,000 francos, á todo el que comete un ultraje público al pudor, á los autores de delitos cometidos contra las costumbres, por escritos impresos, carteles, grabados, pinturas, emblemas ó imágenes obscenas puestas en venta, vendidas, distribuidas, expuestas ó fijadas en los sitios ó reuniones públicas, y asimismo á los autores de delitos de igual naturaleza, cometidos por discursos ó gritos obscenos, proferidos en sitios ó reuniones públicas.

Esto hace el gobierno de la república que sin cesar insultan los conservadores y los neos.

El señor ministro de Hacienda ha nombrado oficial de su secretaría al señor Trigo.

No puede negarse que este nombramiento es oportunismo.

Trigo en Hacienda! ¿Qué más se puede apetecer?

Vamos á dar una buena noticia á los neos.

En Balta (Rusia) hubo hace pocos días grandes desórdenes. El populacho hirió y atropelló muchas familias hebreas. El telégrafo anuncia que han perecido gran número de los judíos heridos...

Y por añadidura, se confirma la noticia de que algunos israelitas perecieron abrasados dentro de sus casas.

El suceso es digno de que el señor Menéndez Pelayo, apologista de la inquisición le dedique una composición en versos sáfico-leverdáico-adónicos.

—Victor Hugo ha escrito, con el título de «Torquemada» un drama en tres actos que se publicará muy pronto.

Prepárese el diario c... popular que tanto adora á la Inquisición, para hincarle el diente.

Ni ante una misa de «requiem» por el alma de Cervantes han de estar conformes «La Fé y «El Siglo Futuro.»

Ha bastado que este haya hecho elogios de la ceremonia religiosa dispuesta por la Academia, para que «La Fé» trate de ponerla en ridículo, diciendo, entre otras cosas, que fué «una verdadera función doctrinaria en honra de Cervantes, y en tiempos y por los hombres que han puesto una ridícula estatua de Cervantes delante de la caja de Pandora que se llama Congreso de diputados.

Armonías que puede explicarnos el indefinido «diario popular.»

Respeto con que trata «El Correo» á algunas testas coronadas:

«El rey de Birmania, «que debe ser un bruto muy grande» ha mandado asesinar á dos hermanas suyas, á un ministro, etcétera.»

Lo cual puede tener alguna ventaja. Lo de aminorar la lista civil.»

Los demócratas monárquicos no están ya contentos en la calle del Lobo y se trasladan á un piso bajo de la calle de la Flor (Alta.)

¿Si encontrará «Menga?»

Estos niños son asustadizos como ellos solos. Había quien no quería meterse en la del Lobo, y la junta ha dicho: Vayámenos á la de la Flor, que estamos en primavera

Pero como están tan altas, ya se ve, por este año como son tan jovencitos, no podrán cojer ninguna rosa.»

Otra vez vamos á asistir á la lucha de la prensa federal, para convenir si el pacto debe ó no ser sinalagmático, conmutativo ó bilateral.

Un manifiesto que suscribirán los señores Cala, Garrido y Sanchez Yago, entre otros federales, será la señal de comhate.

Estos señores fundan un periódico para demostrar que son federales, pero no pactistas, y «La Vanguardia» sostendrá el pacto con la autoridad del helado pontífice Pi y Margall.

A nosotros nos dá lo mismo que el pacto sea multilingüe, pentacróstico cruzado ó en triángulo; siempre resultará de aquí una nueva manifestación de las armonías democráticas.

Como que el nuevo colega se llamará «La Armonía.»

Traslado al diario «c... popular.»

«El Siglo Futuro» ha tenido una ocurrencia de esas que dan reputación de primer orden á los hombres de la ciencia ó del Estado.

Ha ideado la manera de resolver el problema que aflige á la Iglesia, sin acudir á procedimientos belicosos ni diplomáticos.

Para libertar al Papa, propone á sus correligionarios el sencillo y eficaz remedio de rezar diariamente «tres Ave Marías á la Virgen del Perpetuo socorro.

Si tenían este pacífico medio de realizar sus aspiraciones, ¿por qué acudieron los amigos del colega al trabuco en varias ocasiones?

Una pregunta: ¿Han de ser precisamente tres las «Ave Marías?» ¿No se alcanzaría el resultado en la mitad del tiempo rezando seis?

Por nuestra parte, desde hoy empezaremos con la media docena.

«La Fé» dedica en su último número algunas frases á desvanecer los rumores que han circulado acerca de las alteraciones, más ó menos verosímiles, ocurridas en la vida conyugal de D. Carlos y doña Margarita.

Dice el colega que no quiere afirmar nada; pero que, sin embargo, cree poder afirmar.

1. Que la separación de bienes de que se habla son unos bienes que debían repartirse entre doña Margarita y sus hermanos.

2. Que en el próximo mes de Junio irá dicha señora á Londres á reunirse con D. Carlos.

Y dice luego: «Tales son las noticias que nosotros tenemos de algunos amigos de Viena.»

¿Si serán estos amigos de Viena los Jaimistas que deben llegar á Madrid dentro de pocos días?

Si son los mismos, bien puede decir «La Fé» que está competentemente autorizada; porque esos señores comulgaron con D. Carlos y oyeron la misa que ayudó D. Jaime, y no mentarán después de actos tan edificantes y solemnes.

Discurriendo acerca las probabilidades de una crisis dice el corresponsal de un periódico de provincia.

De los actuales ministros, solo quedarán el señor Sagasta en la presidencia, el general Martínez Campos que continuará desempeñando su papel de fiador, en Guerra, y tal vez el señor Gonzalez en Hacienda. reemplazan lo á los demás los señores Pe'ayo Cuesta, Gullon, Navarro, un demócrata dinástico y hasta alguien ha pensado muy seriamente en entregar la cartera de Gracia y Justicia al Sr. Romero Giron. Este ministerio contaría después de luego con el decidido apoyo del señor duque de la Torre.

Y no sé si alguien, interesado en esta combinación, se ha acercado al señor Castelar para preguntarle cual sería su actitud frente á un ministerio formado por estos elementos.

Es posible que alguien haya dado ese paso; yo lo ignoro por completo; solo sé los términos en que el señor Castelar contestaría. Un ministerio en que predominen los elementos liberales decididos á resistir la furia conservadora, cada día más desatada, y á verificar las reformas, cada día más necesarias, tendría mi benevolencia en mayor grado, si cabe, que el ministerio Sagasta, pero sin traspasar en un solo punto la línea divisoria que me separa del campo monárquico. Dada la índole de la campaña iniciada por los conservadores en este segundo período legislativo, tal vez sea necesaria una concentración de fuerzas liberales; yo cooperaré á esta obra por el único modo que me permiten mis ideas republicanas cada día más firmes y seguras, facilitando las reformas sin crear obstáculos de ningún género á la nueva situación liberal.

LA OPINION.

PALMA 4 DE MAYO DE 1882.

OTRA VICTIMA.

Aunque siempre con sentimiento y hasta con dolor nos aprovecharemos de cualquier incidente desgraciado que llegue á nuestra noticia para instar sin des-

canso y sin cesar á que se procuren evitar los casos que los originen, no nos crearemos dispensados de retroceder en la campaña que sobre el asunto de los inutilizados por el trabajo y para el trabajo hemos emprendido y que aún cuando no causara otro efecto que el de proporcionar al infeliz proletario el consuelo de saber que hay alguien que se interesa por su bienestar y mejoramiento de su suerte, podríamos considerarlo como una recompensa á nuestros esfuerzos y buen deseo.

Por esto, siguiendo nuestro sistema, trasladamos á nuestras columnas el siguiente suelto que publicó ayer el *Constitucional*:

«En la fábrica de mantas, extramuros de Palma, del Sr. Barceló, acaba de ocurrir una muy sensible desgracia. Un joven operario cogido por una correa ha venido á parar entre las ruedas dentadas, que le han magullado la mano, el cuello y la espalda, en términos que han quedado descubiertos algunos huesos y las carnes destrozadas.

»Ha sido curado de primera intención por el joven facultativo D. Emilio Catalá, quien presentándose velozmente al punto de la desgracia, ha cumplido como bueno en el desempeño de su profesión; después de lo cual el herido ha sido conducido á su casa en bastante mal estado, como se supone.»

Por lo que se desprende de las anteriores líneas, podemos añadir una nueva víctima al interminable catálogo de las que registramos ya en el corto espacio de algunos años.

De modo que si nuestra naciente industria de un modo tan copioso ha recibido el bautismo de sangre cuando á penas ha dado los primeros pasos en la senda de su desarrollo y crecimiento, puede estimarse prudente la suposición de que en lo sucesivo ha de causar mayores y múltiples víctimas propiciatorias, á medida y proporción que vaya tendiendo su vuelo y desarrollando su poder y extensión.

Esta razón nos mueve á considerar que si hoy que los daños causados y los infelices desvalidos son relativamente pocos comparándolos con los que serán á medida que la industria fabril aumente y se extienda; y aunque tan pocos están desamparados y huérfanos y privados de ayuda y socorro ¿qué nos espera ver dentro de algunos años sino un ejército de seres mutilados, una falange de niños huérfanos ó una pléyade de desamparadas viudas?

La perspectiva espanta.

Y hasta el presente, confesémoslo con rubor el capital ha permanecido sordo á los ayes de sus víctimas.

Quiera Dios que nuestras voces y nuestras deprecaciones logren despertarle ya que parece no haber sido bastante la piedad.

Durante esta pasada noche ha vuelto á llover, pero de un modo tenue que á penas si ha dejado huellas en los empedrados.

Estas lluvias tan exiguas é insignificantes pueden resultar perjudiciales á los sembrados y á los habares por cuanto tienden, siendo tan flojas, á desarrollar la enfermedad conocida por herrumbre ó roya (rovéy) la cual causa estragos en las sementeras.

Afortunadamente los vientos han favorecido, barriendo de la superficie de las hojas y tallos las gotas de lluvia causantes de esta plaga.

Atendiendo al buen concepto que los aficionados é inteligentes han formado de las condiciones que para la lidia reúnen los bichos que ayer tarde se tentaron, puede presumirse que la corrida de toreros que tendrá lugar el próximo domingo en la Plaza de toros, satisfará las aspiraciones de los mas exigentes.

Tan luego como se recibió en Ibiza la noticia del incidente ocurrido en el Congreso respecto á la cesión de aquella isla y su cambio por la plaza de Gibraltar y fué conocida la actitud del Diputado señor Garijo, el Ayuntamiento el Club de la Culebra y el casino del Comercio de aquella ciudad se apresuraron á dirigirle una afectuosa felicitación por telégrafo haciéndola extensiva al Sr. Ministro de Estado.

Uno y otro contestaron antes de ayer agradeciendo la felicitación.

A la hora de itinerario ha fondeado en este puerto procedente de Mahon el vapor-correo *Menorca*, conduciendo la correspondencia pública efectos y siete pasajeros. Ha traído además 6 bueyes y 97 carneros con destino al abasto de esta población.

He aquí el sumario del número 78 de La Ilustración acreditado periódico semanal de Literatura, ciencias y artes que publica en Barcelona D. Luis Tasso y Serra al precio de seis pesetas al año.

TEXTO.

Revista europea, por D. José María Serrate.—Las mujeres, por D. E. de Lustonó.—Variedades.—En el album de la Srta. Ada Hamilton, poesía por don Luis Vidart.—A una mujer, poesía por D. Aureliano J. Pereira.—Sin asunto, soneto por D. José Sainz de la Maza.—Miniaturas, poesía por D. Enrique Franco.—Epigramas, por D. Cecilio Navarro.—Nuestros grabados.—La cueva de la Luna, por D. Manuel Ibo Alfaro.—Algo sobre el nombre «Figaro», por L. C.—El Capitan Magon ó una exploración fenicia, por M. Leon Cahun.—Geroglífico.—Anuncios.

GRABADOS.

Un germano en el circo romano.—Los cafés de París, Tipos de última hora.—Estudio del Sr. Foix.—La condenada.—La Tuna.—Carro del ídolo de Jagrenata.

A pesar de estar ya terminado el depósito para agua situado en la calle de Palacio, todavía se hallan sin ella las fuentes de la Marina, la de Atarazanas y la de la Paz, aun cuando estas dos últimas no se surtan del antiguo depósito del Circolo que el nuevo está destinado á substituir.

Desearíamos que la comisión respectiva de nuestro Ayuntamiento tuviese á bien orillar cuantos obstáculos se opongan á la inmediata habilitación del depósito mencionado con el objeto de utilizar su servicio no solo en favor de la primera de las fuentes mencionadas, sino también de las dos restantes y aun de todas aquellas á las cuales sus beneficios puedan alcanzar.

El vecindario de la parte baja de esta ciudad no podría menos de agradecerlo toda vez que las molestias y penalidades que pasa para surtir de agua son muchas ya en la época presente.

Con referencia á una carta del médico Director de los Baños termales de San Juan de Campos, asegura en su número de ayer nuestro querido colega el *Balear* que no se ha confirmado la noticia referente al hallazgo de aguas de mas elevada temperatura que la que sale en aquel establecimiento balneario.

Con destino á la sociedad Harinera Mallorquina ha llegado á este puerto con cargamento de trigo conducido por el brik *Martino Cileuto* procedente de New-York.

El bajo precio que tiene este grano en los mercados de la Union Americana permite la importación de él en nuestro país con alguna ventaja á pesar de los grandes gastos que el transporte ocasiona.

Algunos de nuestros colegas dan la voz de alarma para prevenir al público respecto á la circulación de monedas falsas que suponen introducidas en la isla, asegurándose que en Palma corren muchas de una peseta que no son legítimas.

Es de desear que se ejerza la mayor vigilancia para impedir este azote y que el público esté sobre aviso no solo para rechazar las monedas falsas sino para inquirir su origen y denunciarlo.

Dice un colega que el cuerpo de orden público ha sorprendido una partida de juego cerca de la Lonja, habiendo en seguida puesto el hecho en conocimiento del Juzgado competente.

Como noticia de sensación dábase anoche la de que la Gaceta había publicado algunas disposiciones acerca la contribución territorial é industrial que habian sido bien recibidas por la prensa.

Tan luego las conocimos las publicaremos sin perjuicio de concluir mañana la exposición de nuestro pensamiento en el segundo artículo sobre la contribución territorial.

Dice el *Demócrata* de ayer:

«Ahora nos encontramos con que no puede llevarse á cabo la real orden últimamente dictada, en el cacareado expediente del ruinoso, ex-convento de San Francisco, por la sencilla razon de que no es posible el derribo ordenado sin que desaparezca también el claustro que no hay medio hábil de defender del desplome en el momento que desaparezca la obra al que está adosado el monumento que á todo trance se quiere conservar.

»De modo que este nuevo inconveniente, inesperado, para algunos y previsto por nosotros, retardará la demolición del edificio que amenaza constantemente desplomarse, tal es el estado ruinoso en que se halla, y dada la índole del asunto, será muy probable que se haya de instruir nuevo expediente que por ahora no veremos resuelto, á juzgar por lo ocurrido con el que se acaba de resolver.

»No sabemos como esta delegación de Hacienda comprenderá la real orden en la que se dispone el derribo del edificio de San Francisco escepcion hecha de la iglesia y del claustro, pero si sabemos como la interpretaríamos nosotros en el caso de ser los encargados de llevarla á cumplido efecto, pues sin reparo alguno ordenaríamos la demolición del ex-convento, y sin cuidado nos tendria lo que con el claustro pudiera ocurrir, porque si la conservación de este habia de ocasionar desgracia alguna, abajo iria también el referido claustro con la conciencia tranquila de haber cumplido como buenos.

»Veremos lo que se resuelve por las oficinas de Hacienda, cuyo celo en esta cuestion elogiamos al principio, pero, que hoy se ha entibiado algun tanto, dada la calma que observamos en tan delicado asunto.»

CORREO DE AYER.

Madrid 1.

—Dando cuenta de los atropellos de que ha sido víctima la comisión topográfica enviada por el gobierno francés al Sur de Argelia, hemos recibido los siguientes despachos:

«Se tienen detalles acerca del descalabro de la comisión topográfica que fué á estudiar la parte Sur de la Argelia.

«Dicha comisión salió escoltada por dos compañías de la legion extranjera, á las órdenes del coronel Castries, llevando un convoy con viveres para dos días.

»En Trigi fueron repentinamente atacados por 6.000 infantes árabes y 1.800 caballos, que formaban parte de diversastribus.

»Entre los combatientes habia además muchas mujeres.

»Las dos compañías francesas se defendieron heroicamente, dieron muerte á algunos centenares de enemigos, consiguieron mantenerse durante algun tiempo en el campo de batalla; pero abandonados por los acemileros, viéronse obligados á abandonar el convoy. Las pérdidas de los franceses han sido 37 muertos y 30 heridos.

—Orán 29.—Las tribus que atacaron á la comisión topográfica francesa proceden de Marruecos, á cuyo emperador están sometidas nominalmente.

»Se cree que esto dará lugar á vivas reclamaciones por parte de Francia al gobierno marroquí.

»Se asegura que el jefe que mandaba al enemigo pereció en la refriega.

»Ha salido precipitadamente una columna en persecución de dichas tribus.»

Telegramas oficiales

Ayer se recibieron los siguientes:

Barcelona 29 (7,45 tarde).

El capitán general al ministro de la guerra:

«Creo de mi deber llamar la atención de V. E. sobre ciertas noticias completamente falsas publicadas en algunos periódicos de esa corte respecto á disgustos entre militares catalanes con los de otras provincias.

»Los individuos de este ejército, de general á soldado, no se ocupan mas que del cumplimiento de su deber, sin que haya habido el mas leve incidente que pueda dar pretexto á semejantes escisiones que intencionadamente se propalan por los enemigos de la paz pública.

—En esta hora, que son las ocho de la mañana, están abiertos, no solamente los establecimientos de comestibles y demás artículos de primera necesidad, sino también todos los demás. Esta población presenta un aspecto completamente tranquilo.

—Ayer se aprobó definitivamente en la sesión del Congreso el proyecto del ferrocarril de Linares á Almería.

Inmediatamente se telegrafió á los gobernadores de Jaen, Almería y Granada á fin de que lo pusieran en conocimiento de los habitantes de sus respectivas provincias.

—Mañana lunes se reunirán en el Congreso los diputados de Extremadura, para tratar de los medios que deben adoptarse para la extinción de un nuevo insecto que causa graves perjuicios á la producción agrícola del país.

—El mismo día, á primera hora de la tarde, se reunirán los diputados ministeriales de Valencia, con el fin de resolver la actitud que habrán de adoptar respecto á la proposición que apoyará el Sr. Amorós, encaminada, según dicen, á que se conceda una moratoria á los industriales que aún no han satisfecho sus cuotas de contribución.

—Escriben de Berna, que el Consejo de los Estados, confirmando el voto del Consejo nacional, ha ratificado ya el tratado de comercio franco-suizo.

La Cámara de diputados de Italia celebrará esta tarde sesión extraordinaria para discutir el tratado franco-italiano. El dictamen de la comisión propone que se ratifiquen las negociaciones.

Es de advertir que ni en Italia ni en Suiza han faltado quejas y protestas, como ya las habia habido en Holanda y las hay en España. Tampoco faltaron en Francia; pero en todas partes han acabado por sobreponerse los intereses generales del país, pues la opinión pública ha reducido á su verdadero valor las reclamaciones de aquellos á quienes por el momento podian inferir algun perjuicio los tratados.

Este mismo será entre nosotros el término de la cuestion, sin perjuicio de que el gobierno estudie los medios de que hasta esas perturbaciones momentáneas que den al fin compensadas.

—Mesonero Romanos ha muerto. Madrid se ha quedado sin cronista. La generación de Espronceda y Larra ha perdido uno de sus últimos representantes. ¡Pocos quedan ya de aquella edad en que las letras patrias renacían!

D. Ramon Mesonero Romanos tenia 79 años. Era el abuelo de la literatura, que con su estilo sereno y reposado, con su rostro y sus costumbres, os habla de la época pasada y convertida en cenizas. Sus escenas del *Panorama Madrileño* son mas bien la obra de un pintor que la de un crítico. Carecia, es verdad, de la acerada y punzante intencion de Figaro que iba dejando por las siluetas que trazaba rastros de luz y duda; pero pocas veces ha alcanzado nuestro idioma tal verdad de expresión.

Fué uno de los últimos pintores de costumbres. Cuando él dejó la pluma, se acabaron las costumbres: la sociedad empezó a desdibujarse, las clases se mezclaron, la revolución revolvió este mosaico, cuyas piezas habia desoldado la nueva vida.

No parece sino que la sociedad, cansada de estar en una misma actitud, como un modelo que siente hormiguear sus músculos impacientes, se agitó perdiendo enton-

ces ese reposo que exige la observación de las líneas exteriores.

Memorias de un seletón, último libro de Mesonero, es la confesión de un largo siglo. ¡Cosa extraña, y que constituye el mas alto mérito de Mesonero! Ese libro, escrito por un anciano enfermo y retirado del mundo, verdadero cartujo de la plaza de Bilbao (donde vivia), no tiene una sola página de pasión ó de intransigencia. El alma de Mesonero os aparece en él como un grandioso y claro antejo colocado sobre las cenizas de un siglo que ha muerto. Aproximáos, mirad por allí. No se trata de hacer la apoteosis de un siglo, sino de juzgarle. Y Mesonero Romanos, creyendo en su modestia que no es el llamado á pronunciar sentencia, entregada al lector el sumario del proceso, concienzudamente instuido.

El último acto literario de Mesonero ha sido la votación de Bilaguer para la Academia Española. Allí vaticinó su muerte diciendo:

—Está concluida la crónica... Justo es que muera el cronista.

—El *Porvenir* ha recibido la notificación de haber sido denunciado por quinta vez. Sentimos este nuevo percance de nuestro colega.

—Esta noche á las nueve dará una conferencia en la Academia de Jurisprudencia el Sr. Figuerola sobre los principios de unidad y variedad del derecho mercantil.

—Un telegrama de Nueva York, transmitido por la «Agencia Fabra», dice que una máquina infernal encerrada en un paquete confiado al correo expedido á Vanderbilt y Cyrus Field, ha hecho explosión dentro un saco de la correspondencia pública.

Los autores de este criminal atentado no han sido toda viade-cubiertos.

SUCURSAL DEL BANCO DE ESPAÑA. Agencia de Contribuciones é Impuestos de la Capital.

Los cobradores de esta Agencia han visitado en el día de hoy el domicilio de los Contribuyentes que viven en las calles que á continuación se expresan:

- Cobrador: D. Antonio Garau, Vidrieria, Santa Eulalia, Plaza de id.
- Id. D. Bernardo Amer, Camaró, Camposanto, Capuchinos, Cazador, Olivar, Plaza de id.; Matadero.
- Id. D. Enrique Terrés, Almidonera, Sales, San Lorenzo.
- Id. D. Pablo Morey, San Bernardo, Plaza de Cort, Almodaina.
- Id. D. Juan Pons, San Bartolomé, Bolseria, Cererosís.

Lo que se hace público para noticia de aquellos Contribuyentes que estén en la creencia de que con ellos no han cumplido los Cobradores este requisito á fin de que avisándolos á esta Agencia, pueda subsanarse la omisión y facilitarles al mismo tiempo justificante que acredite han hecho la reclamación en tiempo oportuno y les libre de todo perjuicio.

Palma 3 de Mayo de 1882.—El Gefe de la Sección de Contribuciones: Agente, José Gutierrez y Ossa.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Gran función para hoy jueves 4 de Mayo de 1882.

- 1. Sinfonía.
- 2. La magnífica joya del teatro español, en 3 actos y en verso, titulada: LA ESCALA DE LA VIDA.
- 3. Terminara la función con el baile español.

LA FLAMENCA por la primera pareja Vela Martí y cuerpo coreográfico. Se obsequiará á las señoras con bonitos ramos de flores.

A las 8. Precios los de costumbre.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 3 á las 5'15 t. Recibido en Palma á las 6'10 t.

En el Congreso la proposición de los disidentes de la mayoría sobre reforma de las contribuciones impuestas por el señor Camacho ha sido rechazada.

En el Senado el señor Martínez Campos contestando al marqués de Molins declara que el Monarca no corre ningun peligro.

El sábado se votará el tratado.

Interior, 29'35.

Exterior, 31'00.

Bonos, 00'00.

CULTOS SACRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.
SAN PIO V PAPA.

El Jubileo de cuarenta hora se gana en Santa Magdalena, dedicadas á la Beata Catalina Tomás.

EL VAPOR

PALMA,

saldrá de este puerto para el de Barcelona el miércoles 10 del corriente á las 6 de la tarde.

Admite carga y pasajeros.
Se despacha calle de la Marina, número 32. 8-1

Viaje á Argel.

EL VAPOR

Mallorca,

saldrá de este puerto para el de Argel, el próximo miércoles 10 del corriente á las 4 de la tarde.

Admite carga y pasajeros.
Se despacha, calle de Palacio, número 26.

Compañía

DE TRASPORTES MARÍTIMOS.

Servicio fijo y mensual entre el puerto de Barcelona y los de MONTEVIDEO, BUENOS AIRES, ROSARIO DE SANTA FE Y SAN NICOLÁS.

Se emplean solo 18 dias en la travesía

Prestan este servicio los nuevos, grandes y magníficos vapores de 4.000 toneladas y 1.500 caballos de fuerza RIVALLER, CLARIS, SOLIS (españoles), ARMENIA y DIOLIBAK.

Para los citados destinos saldrá del 20 al 25 de mayo el velocísimo vapor

CLARIS,

al mando de su acreditado capitán D. Sebastián Cardona, admitiendo carga y pasajeros de primera, segunda y tercera clase, á los que ofrece toda clase de comodidades en sus espaciosas cámaras y un trato esmerado.

La carga se recibirá hasta los dias 17 y 18 en la machina núm. 15.—Se despacha: Merced, 23, 1.

NOTA. Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires en los vapores de la Compañía, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho dias en la Fonda de Emigración por cuenta del gobierno argentino.

Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro carril) al punto de la república que ellos elijan. Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes cámaras sobre cubierta y se les proveerá de jergón, cabezal y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca con el servicio de mesa.

Representante en Palma D. Rafael Pomar, Monjas, 18, 1. 4-4

COMPañIA CATALANA

DE

Vapores Trasatlánticos.

Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes para

PUERTO-RICO Y HABANA

con escala en Santiago de Cuba y Cienfuegos.

Saldrá para dichos puntos el 15 de Mayo el vapor

CASTILLA.

Admite carga y pasajeros.

Los fletas y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto, es de cuenta de la Compañía.

Informarán en Palma, plaza de Copiñas, número 5, entresuelo.

Segadoras.

Las hay para vender en la calle de San Martín, número 39, que reúnen grandes ventajas sobre las que generalmente se usan en este país.

El falucho JOVEN MIGUELITA, saldrá de este puerto á la brevedad posible para Mahón.

Admite carga y pasajeros á precios muy económicos. Informarán Agencia de Estrella y Salvá, sobremuelle número 5.

D. José Vaquer, profesor de Caligrafía, ha trasladado su domicilio en la calle de Montesión, número 21, principal. 15-4

Los solares del Pont d' Inca

además de ser libres de censo, y de las muchas y tan interesantes ventajas, es presadas en los anuncios de los diarios, el *Isiño* y la *OPINION* en los dias 17 y 30 de noviembre del año próximo pasado, gozarán de las siguientes, que no lo son menos.

1.ª Con el insignificante coste de unos seis duros, por una sola vez tendrá cada propietario, para siempre, tanta agua como quiera y pueda apeteer, para la construcción de la casa; para el consumo de esta y de la familia despues de construida; y para regar el jardín todas las veces que quiera: pues que, en el subvelo, ó sea debajo de dichos solares hay agua abundantísima é inagotable, aun en los veranos ó estios de mayor sequía. Y habiendo un pozo cada cuatro propietarios, en el punto de concurrencia de sus cuatro jardines; aunque el pozo tenga cien palmos de fondo, y cueste el abrirlo una peseta por palmo; será el coste 25 pesetas ó cinco duros para cada uno; y cosa de un duro más para la construcción del brocal, vulgo coll del pozo, y no más: pues que dichos pozos no necesitan paredar por ser el terreno firme y sin peligro de desmoronarse. De cuyo pozo podrán sacar cada uno de los cuatro toda el agua que se quiera, sin salir de su jardín; sin que nadie pueda entrar en él, aunque no haya puerta para cerrar; y aun sin que puedan verse los propietarios, aunque saquen agua del mismo pozo los 4 á un mismo tiempo; con solo poner un crucero de piedra marés, vulgo mitjanero, en el brocal del pozo, que divida esta en 4 partes iguales, y en cada una de estas caiga, ó corresponda, el respectivo ángulo de los 4 jardines. Prueba indudable son de la certeza de la ventaja que se acaba de expresar la multitud de norias que hay en todo el contorno de dichos solares; y también el pozo, cuasi contiguo á los mismos, que abasta la grandiosa fábrica de harinas, nombrada HARINERA BALEAR de la inmensa cantidad de agua que consume en la fabricación. Cuya agua, (despues de haber servido para los usos de dicha fábrica, por no tener la empresa terreno para aprovecharla para el riego), se pierde en el torrente en cantidad tan considerable, que creo sería bastante para regar todos los jardines de esta nueva población; y tal vez podría adquirirse, á poco precio, para dicho riego de los propietarios, ó empresarios de dicha fábrica á quienes pertenece dicha agua perdida.

2.ª La empresa del Ferro-carril está dispuesta y ha ofrecido que (tan luego como lo requiera el número de pasajeros de esta nueva población, ó pueda ser, sin menoscabos de la Empresa), establecerá viajes extraordinarios diariamente desde la estación de Palma á la del Pont d' Inca, ó nueva población, antes de salir el Sol, para venir á Palma, y despues de puesto el sol para regresar á la nueva población.

3.ª En muchas otras partes se establecen solares de menor estension, que carecen de las espresadas ventajas, y solo el capital del censo reservativo, ó alodial que prestan sin contar la entrada importa tanto, ó más, que el precio porque se dan los del Pont d' Inca libres del censo.

Aprovechad pues pronto la ocasion, mientras dura el precio fijo de la friolera de 1 peseta por cada metro cuadrado; no sea que despues, por la concurrencia de muchos compradores, se introduzca la competencia, y tengais que pagarlos á mayor precio, como regularmente acontece en todos los establecimientos. El comisionado para la venta, Antonio Bisquerra, que vive en Palma, calle de Bosch número 20, en donde podrá verse todos los dias, y sobre el terreno todos los domingos y fiestas de precepto, desde las 10 de la mañana hasta la puesta del sol.

ANTONIO BISQUERRA.

Ojo Mallorquines.

El Sr. D. Juan Galli advierte al público que la grande subasta de la calle de Odon-Colom se ha trasladado á la calle de Brosa número 36, cerca de San Nicolás, en donde se encontrará un grandísimo surtido de mármol, talque, coluna, floreros de todos los tamaños, Fruterías y un grandísimo surtido de prensa papeles y cajas para polvos.

También en dicho establecimiento se encontrarán mantas, vánovas, toallas, camisetas de verano, cubiertos, cucharone, y cucharitas para café, trinchantes y cuchillos de diferentes clases. Todo se venderá á precios que no se han visto hasta ahora.

La subasta tendrá lugar desde las 5 á las 8 de la noche. 15-12

NODRIZA.—Una de 28 años y leche de 7 meses desea criatura para criar en su casa que la tiene en el Botlet del Molinar de Levante. Informarán calle de Carrió, número 1, 4.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

La Cementera Mallorquina.

Gran fábrica de cemento situada en el Molino denominado del Palmer del término de esta Ciudad.

Tenemos el honor de anunciar á los señores constructores de edificios y á los propietarios en general, que esta Sociedad tiene establecidos sus depósitos en esta Ciudad, calle de la Longeta núm. 7, almacén de jabón y calle de Salas núm. 27 tien:a, en que se espenderá al por menor cemento de superior calidad al infimo precio de 3 reales los 40 kilogramos y en los que se recibirán avisos para la adquisicion al por mayor conduciéndose á pié de obra dentro el casco de la poblacion y su arrabal.

Se garantizan las condiciones hidráulicas del cemento y se dan cuantas explicaciones se pidan sobre su empleo.

LLITERAS Y C.ª

Járabe de Fosfato de Cal Gelatinoso

PROSPECTOS GRATIS. **de Morey.** PROSPECTOS GRATIS.

Para combatir la Tisis y para la curacion del Raquitismo, la debilidad Nativa, Enfermedades de los huesos, el Sinfatismo, la Consuncion, la Anencia y Clorosis, las Escrófulas, las enfermedades Nerviosas y toda clase de debilidades del Organismo. Depósito Palma, Centro Farmacéutico y en todas las Farmacias.

MURO, LABORATORIO DE MOREY.

NOTA. Para no confundir este Járabe con otros, cada frasco lleva la firma J. Morey. 8=1

HARINERA MALLORQUINA.

El dia 30 del corriente deben amortizarse las mil obligaciones de esta Compañía de á 250 pesetas cada una que se emitieron en igual dia de 1880. En su consecuencia los tenedores de las mismas pueden presentarlas desde el espresado dia en adelante en las oficinas de la Sociedad que se hallarán instaladas en la plaza de las Cortes número 4 principal, de 10 á 12 de la mañana y les será satisfecho su importe, el de los cupones pendientes de pago y pesetas 10'71 por obligacion por parte alcuota de los beneficios de la Compañía segun el Balance del año último.

Palma 22 Abril de 1882.—El Director Gerente, Francisco Sagristá. 15-4

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

El dia 7 de Mayo próximo con motivo de la feria que debe celebrarse en Sineu, además de los trenes ordinarios, este dia se verificarán los siguientes:

De Palma á Sineu, á las 7 mañana y 4'15 tarde.

De Sineu á Palma, á la 1 y 7 tarde.

Palma 29 de Abril de 1882.—El Director General, Guillermo Moragues.

REAL ACADEMIA

de Medicina y Cirugia de Palma de Mallorca.

Esta Academia vacunará gratuitamente en Montesión el sábado próximo á las 4 de la tarde.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Palma 4 de Mayo de 1882.—El Secretario de Gobierno, Domingo Escaff.

ADMINISTRACION

DE CONTRIBUCIONES Y RENTAS de las Baleares.

Habiendo terminado el perito de la riqueza urbana D. Gaspar Reines y Coll las comprobaciones sobre el terreno en el barrio de que estaba encargado, seguirá dichos trabajos por el quinto del primer distrito que comprende, la plaza de Santa Eulalia y las calles de Santa Eulalia, Santo Cristo, Fertuný, Andreu, Morey, Miramar, Ginard, Almudaina, Zanglada, San Pedro Nolasco y Palau.

Lo que se anuncia en el Boletín Oficial y periódicos de la provincia á fin de que llegue á noticia de los propietarios de fincas en dichas plazas y calles, y puedan concurrir al acto del justiprecio facilitando al perito los datos y noticias necesarias haciéndole cuantas observaciones estimen conducentes al mas acertado cumplimiento de su cometido.

Palma 3 de Mayo de 1882.—P. S., Federico Venero.

CONTRIBUCION INDUSTRIAL.

Circular.

En cumplimiento del número 3.º de la circular de la Delegacion de Hacienda de esta provincia de 1.º del actual, publicada en el Boletín Oficial del dia dos, esta Administracion ha resuelto prevenir á los señores Industriales que no figuren en matricula ó que se hallen inscritos en clase inferior á la que les corresponda, que todos aquellos que hasta el dia 15 del actual solicitasen la matricula por declaracion espontánea de la profesion ó industria que ejerzan quedarán libres de que se les siga expediente de defraudacion y exentos de la penalidad, que de otro modo ha de hacerse efectiva de los mismos con arreglo á reglamento y á virtud de los oportunos expedientes que inmediatamente habrán de instruirse.

Palma 3 de Mayo de 1882.—El Administrador de Contribuciones y Rentas.—P. S., Federico Venero.

DEPÓSITO

DE LA NUEVA COLA UNIVERSAL. SE USA EN FRIO.

FUERZA DE LA COLA, 400 KILOS.

Depósito general: Calle de Jaime II número 96 esquina á la de Odon-Colom.

Esta cola, con privilegio de invencion, ha obtenido medallas de oro en diferentes exposiciones y es indispensable á todo el mundo para volver á encolar por sí mismos toda clase de materias, como porcelana, loza, cristal, pipas, espuma, maderas, hueso, márfil, piedra, yeso, alabastro, cuero y todos los objetos de antigüedad. Estatuas y objetos de arte, etc., etc.

Se vende en frascos á dos y medio y á cinco reales cada uno. 7

Fabricacion

de los vinos.

Indicaciones generales que conviene seguir para el mejor acierto en la explotacion de este importantísimo ramo de nuestra agricultura, escrito por un vinticultor práctico de las Baleares. Forma un librito de cuarenta páginas en octavo y se vende al infimo precio de dos reales ejemplar en todas las librerías.

Atencion.

Sastreria nueva, calle del Sindicato n.º 54, antes Capelleria, esquina á la de la Cuartera.

En vista del gran éxito que ha tenido este establecimiento en las grandes liquidaciones de ropas hechas, acaba de recibir un inmenso surtido que se venderá con una verdadera economia; pruébenlo los señores parroquianos y se convencerán de la gran baratura de ropas que presentamos en beneficio de público.

No equivocarse, Sindicato 54.

NOTA. También se hacen prendas ó trajes llevando el género los parroquianos, á precios casi de balde y á la última perfeccion, tal como el último figuria.

Singer.

INTERESANTE.

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa á sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado á todas sus casas, que en lo sucesivo acompañen á las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 má, á saber:

- 3 dobladillos de diferentes anchos.
- 1 ribeteador de bisies.
- 1 pié para los mismos.
- 1 pieza para sobrecargar costuras.
- 1 acolchador.
- 1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas á

10 reales semanales, sin adelanto ni aumento alguno.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio y sin limite.

Sucursal en Palma, 4, JAIME II, NUM. 4.